
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 2 – 8 мая 2024 г. 

 
 Законодательные инициативы   

В Совет законодателей направлен проект законодательной инициативы 

«О внесении изменения в Федеральный закон «Об уполномоченных по 

правам человека в субъектах Российской Федерации» 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

        Государственное Собрание – Курултай Республики Башкортостан 

направило в Совет законодателей при Федеральном Собрании Российской 

Федерации проект законодательной инициативы по внесению проекта 

федерального закона «О внесении изменения в Федеральный закон «Об 

уполномоченных по правам человека в субъектах Российской Федерации». 

        – Предлагается расширить полномочия уполномоченных по правам 

человека в субъектах Российской Федерации для защиты интересов граждан, 

которые находятся в специализированных учреждениях, – прокомментировал 

Председатель Государственного Собрания Константин Толкачев. – Речь идет 

о пациентах психиатрических больниц, психоневрологических интернатов, 

постояльцах домов престарелых, центров по оказанию помощи лицам без 

определенного места жительства, людях, находящихся в следственных 

изоляторах. Сейчас Уполномоченный по правам человека вправе проводить 

проверку обстоятельств и принимать меры только при наличии жалобы или 

информации о массовых или грубых нарушениях прав и свобод человека. Мы 

предлагаем наделить их большей самостоятельностью. 

        Законопроектом предлагается предусмотреть право уполномоченных по 

правам человека в субъектах Российской Федерации на принятие ряда мер, 

направленных на защиту или восстановление нарушенных прав и свобод 

человека и гражданина, вне зависимости от наличия жалоб и поступления 

информации извне. И закрепить предусмотренную в уголовно-

исполнительном законодательстве Российской Федерации норму о праве 

уполномоченных беседовать с осужденными и лицами, заключенными под 

стражу, наедине – в условиях, когда представитель администрации 

спецучреждения видит беседующих, но не слышит их. 

    

 Межпарламентские связи    

Парламенты Иркутской области и Донецкой Народной Республики 

договорились о сотрудничестве 

Законодательное Собрание Иркутской области    
 

         Соглашение о взаимодействии между Законодательным Собранием 

Иркутской области и Народным Советом ДНР планируется разработать по 
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инициативе спикера регионального парламента Александра Ведерникова. 

Решение об этом было принято на встрече депутатов ЗС с первым 

заместителем председателя Народного Совета ДНР Сергеем Прокопенко во 

время поездки областных парламентариев с гуманитарной помощью для 

участников специальной военной операции.  

        Александр Ведерников подчеркнул важность межпарламентского 

сотрудничества: «Мы хотим предложить вам подготовить межпарламентское 

соглашение, которое даст возможность обмениваться опытом работы, как 

депутатам, так и сотрудникам парламентских аппаратов. Это могут быть 

знания, умения, навыки, которые позволят более оперативно решать вопросы 

территорий. Мы приглашаем вас посетить Иркутскую область, увидеть на 

практике, как работает Законодательное Собрание в нашем регионе. Также мы 

хотим пригласить к сотрудничеству парламент Луганской Народной 

Республики».  

 

Парламентарии Волгоградской и Свердловской областей обсудили 

вопросы сохранения наследия Великой Победы 

Волгоградская областная Дума   

 

         На площадке регионального парламента состоялась встреча депутатов 

Волгоградской областной Думы с делегацией Законодательного Собрания 

Свердловской области. В центре обсуждения были вопросы социально-

экономического развития двух регионов, межпарламентского сотрудничества, 

сохранения наследия Великой Отечественной войны.  

        Делегация Свердловской области прибыла в регион в целях обмена 

опытом законотворческой деятельности. В ее составе – заместитель 

губернатора Свердловской области – руководитель аппарата губернатора и 

правительства Свердловской области Валерий Чайников, первый заместитель 

председателя Законодательного Собрания Свердловской области Дмитрий 

Жуков, а также депутаты регионального парламента.  

          По словам первого заместителя председателя Законодательного 

Собрания Свердловской области Дмитрия Жукова, сохранение исторической 

правды и памяти о Великой Отечественной войне, патриотическое воспитание 

подрастающего поколения – это работа, которая обращена в будущее. Он 

также выразил надежду, что Волгоградская и Свердловская области – 

регионы, которые имеют огромный опыт такой деятельности, – будут 

обмениваться лучшими практиками, развивать и укреплять сотрудничество в 

данном направлении.  

         «Сегодня состоялся открытый и конструктивный разговор. Прозвучали 

предложения о том, чтобы законодательные собрания Волгоградской и 

Свердловской областей подписали соглашение о взаимодействии. Думаю, что 

инициатива найдет поддержку у депутатов наших регионов, это будет 

способствовать укреплению межпарламентского сотрудничества, сохранению 

наследия Великой Победы», – отметила председатель парламентского 
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комитета по культуре, делам национальностей и казачества, вопросам 

общественных объединений, религиозных организаций и информационной 

политики облдумы Татьяна Бухтина. 

          

 Региональное законодательство   

Статус «студенческая семья» предлагается законодательно закрепить в 

крае 

                                                             Законодательная Дума Хабаровского края 

 

         В Законодательной Думе Хабаровского края на заседании комитета по 

вопросам социальной политики обсудили закрепление в регионе статуса 

«студенческой семьи». 

       Законопроектом предлагается дополнить закон «Об отдельных вопросах 

реализации молодежной политики на территории Хабаровского края» 

понятием «студенческая семья» и определить, что это лица, состоящие в 

браке, а также являющиеся родителями или усыновителями ребенка, в том 

числе являющиеся единственным кормильцем, которые очно обучаются в 

вузах, профессиональных образовательных учреждениях или находятся в 

академическом отпуске. 

     Председатель комитета Ольга Ушакова отметила: «Мы вышли с такой 

инициативой, чтобы хотя бы на уровне края определить этот статус, на 

федеральном уровне это пока не урегулировано. Закон позволит 

распространять меры социальной поддержки не только на учащихся школ, но 

и военных училищ, вузов». 

          Принятие закона закрепит правовой статус студенческих семей, повысит 

эффективность реализации мер их господдержки, а также будет 

способствовать решению социально-экономических проблем в соответствии с 

госпрограммами края. 

 

В Алтайском крае «дети войны» начали получать ежегодную выплату к 

9 Мая 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  
 

         С 3 мая денежные выплаты в связи с 79-й годовщиной Победы в регионе 

начали получать «дети войны». В Алтайском крае их проживает 74 тысячи. 

Размер выплаты, согласно указу Губернатора Алтайского края, составляет 

2000 рублей. Из краевого бюджета на эти цели направлено более 148 млн 

рублей. 

        Выплаты назначены в беззаявительном порядке и перечислены на карты 

«Мир», банковские счета. Также их начали доставлять отделения федеральной 

почтовой связи. 

         С гражданами, сведения о которых отсутствуют в органах социальной 

защиты, проводится индивидуальная работа. В случае неполучения выплаты 

http://www.duma.khv.ru/?doc=270146828
http://www.duma.khv.ru/?doc=270146828
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нужно обратиться в управления социальной защиты населения по месту 

жительства. 

 

В Закон «О регулировании земельных отношений в Республике 

Башкортостан» планируется внести изменения 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         На ближайшем пленарном заседании Государственного Собрания – 

Курултая Республики Башкортостан депутаты рассмотрят в первом чтении 

проект закона «О внесении изменения в статью 15 Закона Республики 

Башкортостан «О регулировании земельных отношений в Республике 

Башкортостан». 

         – Законопроект уточняет положение закона о максимально допустимой 

общей площади земельных участков, которые находятся в пользовании у 

граждан для ведения личного подсобного хозяйства, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. – Совокупная площадь 

земельных участков, в том числе принадлежащих гражданам на праве 

собственности, не может превышать 2,5 гектара. Уточняется, что к ведению 

личного подсобного хозяйства относится в том числе выпас 

сельскохозяйственных животных и сенокошение. 

        Спикер парламента пояснил, что разработка законопроекта продиктована 

необходимостью уточнить формулировку с тем, чтобы разное понимание 

нормы не оборачивалось злоупотреблениями. Принятие республиканского 

закона поставит точку в этом вопросе. 

 

О поправках в закон «О мерах по защите нравственности детей 

в Саратовской области» 

Саратовская областная Дума   

 

          Авторы законопроекта – Михаил Исаев, Татьяна Ерохина и Юлия 

Литневская. 

         Документом предлагается дополнить места, в которых в ночное время 

не допускается нахождение несовершеннолетних без сопровождения 

родителей или лиц их заменяющих. Планируется включить в список в том 

числе территории вблизи водоемов, стройки, бесхозяйные объекты, а также 

места общего пользования многоквартирных домов. 

        Депутаты разработали законопроект, который позволит на уровне 

региона ввести определенные ограничения для повышения безопасности. Суть 

законопроекта в установлении временных рамок, в которых 

несовершеннолетний ребенок не может находиться без сопровождения 

взрослых в тех местах, где ему угрожает потенциальная опасность.  

        В социальных сетях Саратовской областной Думы запущен опрос мнения 

жителей региона. Предлагается выяснить, согласны ли респонденты с тем, что 
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после 22.00 часов дети должны находиться дома, а за его пределами только 

в сопровождении родителей. Итоги опроса будут объявлены дополнительно. 

 

 Мероприятия    

Спикер областного парламента встретился с Генконсулом Израиля 

Законодательное Собрание Ленинградской области  

 

        Председатель Законодательного собрания Ленинградской области Сергей 

Бебенин и генеральный консул Государства Израиль в Санкт-Петербурге Ран 

Гидор встретились в стенах областного парламента. 

         Ран Гидор вступил в должность генконсула Израиля в Санкт-Петербурге 

в марте этого года. Он полон решимости продолжать с Ленинградской 

областью добрые дружеские отношения, которые были заложены его 

предшественниками. 

        Сергей Бебенин рассказал гостю о составе областного парламента, 

специфике и основных направлениях его работы, о социально-экономическом 

развитии региона и достижениях последних лет. 

        – Безусловно, санкции повлияли на экономику Ленинградской области, 

но мы справляемся, – отметил председатель областного ЗакСа. – Многим 

предприятиям пришлось перестраиваться, особенно тем, которые были 

настроены на Европу. И самой пострадавшей отраслью стала 

лесоперерабатывающая промышленность, которая сейчас 

переориентировалась на внутренний рынок. 

          Как выяснилось, это может стать поводом для укрепления 

экономического сотрудничества наших стран на фоне повышения градуса 

отношений Израиля с Турцией, которая прежде была основным поставщиком 

древесины. 

        – Ленинградскую область и Израиль объединяют экономические связи, 

торговый обмен, сотрудничество между промышленными предприятиями и 

предпринимателями, – напомнил Сергей Бебенин. – Для нас важны вопросы, 

связанные с культурой, историей, памятью о Второй мировой войне и 

Холокосте. Если говорить о сфере экономического сотрудничества регионов, 

то у нас есть еще большой простор для совместной работы. 

 

В Подмосковье 34 города, села, деревни и посёлка носят звание 

«Населённый пункт воинской доблести» 

Московская областная Дума  

 

         В Подмосковье 6 мая отметили День воинской доблести. В этот день 

Православная Церковь отмечает также День памяти святого великомученика 



6 

 

Георгия Победоносца – святого покровителя воинской чести и небесного 

покровителя Московской области. 

        В 2015 году в Московской области был принят закон, согласно которому 

городам, посёлкам, сёлам и деревням, где шли сражения во время Великой 

Отечественной войны, присваивается почётное звание «Населённый пункт 

воинской доблести». 

         Игорь Брынцалов подчеркнул, что на сегодняшний день звания 

удостоены 34 населённых пункта: «Среди них есть как большие, так и менее 

крупные населённые пункты, но все они сыграли важную роль в обороне 

Москвы. Присвоение звания направлено на сохранение памяти о героизме 

воинов, вставших на защиту Родины. Эти города, деревни, сёла воплотили в 

себе дух воинской доблести и стали местами, где почитают подвиги 

защитников. Это особенно важно для воспитания патриотизма в нашем 

подрастающем поколении». 

 

Рабочая группа профильного комитета рассмотрела возможность 

внесения изменений в краевой Градостроительный кодекс  

Законодательное Собрание Краснодарского края   
     

         Владимир Лыбанев, возглавляющий в Законодательном Собрании 

комитет по вопросам промышленности, строительства и жилищно-

коммунального хозяйства, по поручению руководителя краевого парламента 

Юрия Бурлачко провел заседание рабочей группы. Рассматривалось 

предложение органов исполнительной власти о внесении изменений в 

Градостроительный кодекс Кубани. 

        Суть предлагаемых корректировок заключается в том, чтобы не 

отображать в генпланах поселений, городских и муниципальных округов 

такие объекты, как трансформаторные подстанции, газораспределительные 

пункты, слаботочные сети и газопроводы низкого давления, поскольку они 

излишне детализируют стратегические для развития территорий документы. 

При этом такие объекты по-прежнему будут отображаться в проектах 

планировки территории, схемах водо-, тепло-, газо-, электроснабжения, 

программах комплексного развития.  

        В ходе заседания озвученное предложение тщательно проанализировали, 

участники рабочей группы обменялись мнениями относительно его 

применения на практике.  

         По итогам мероприятия было решено продолжить работу по изучению 

поднятого вопроса, его актуальности и необходимости принятия 

предлагаемых поправок в краевой Градкодекс.  

 
 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


